

Chapter Title: LA BATALLA DE GUATEMALA INTRODUCCIÓN

Chapter Author(s): Guillermo Toriello

Book Title: Antología del pensamiento crítico guatemalteco contemporáneo

Book Author(s): Guillermo Toriello, Edelberto Torres Rivas, Matilde González-Izás, Gladys Tzul, Claudia Dary, Alfredo Guerra Borges, Gustavo Palma, Patricia Castillo, Manuel Ángel Castillo, Gabriel Aguilera, Jorge Romero Imery, Mario Payeras, Ricardo Falla, Carlos Figueroa-Ibarra, Yolanda Colom, Ana María Cofiño, Julio Castellanos Cambranes, Miguel Ángel Albizúrez, Edgar Ruano Najarro, KajKok (Máximo) Ba Tiul, Saría Acevedo, Severo Martí ...

Published by: CLACSO

Stable URL: <https://www.jstor.org/stable/j.ctvtxw2km.4>

---

JSTOR is a not-for-profit service that helps scholars, researchers, and students discover, use, and build upon a wide range of content in a trusted digital archive. We use information technology and tools to increase productivity and facilitate new forms of scholarship. For more information about JSTOR, please contact [support@jstor.org](mailto:support@jstor.org).

Your use of the JSTOR archive indicates your acceptance of the Terms & Conditions of Use, available at <https://about.jstor.org/terms>



This content is licensed under a Creative Commons Attribution-NonCommercial-NoDerivatives 4.0 International License (CC BY-NC-ND 4.0). To view a copy of this license, visit <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>.



CLACSO is collaborating with JSTOR to digitize, preserve and extend access to *Antología del pensamiento crítico guatemalteco contemporáneo*

JSTOR

EJE 1

Estado, política,  
sociedad y economía

.gt



Guillermo Toriello

## LA BATALLA DE GUATEMALA\*

### INTRODUCCIÓN

#### LA “GLORIOSA VICTORIA”

Al amanecer del 29 de junio de 1954 culminaba el triunfo de la agresión extranjera sobre la democracia guatemalteca. Una combinación de fuerzas del Departamento de Estado, de la Central Intelligence Agency y del Imperio del Banano había logrado, por fin, subyugar a la pequeña gran nación, indefensa e inofensiva, cien veces menor que su adversario, y ahogar en sangre a una democracia floreciente, empañada en la dignificación de su pueblo y en su liberación económica. Al día siguiente, John Foster Dulles anunciaba al mundo la “gloriosa victoria” y manifestaba su regocijo por el crimen consumado.

América entera se había levantado en airada protesta contra la invasión extranjera y había apoyado con toda su fuerza moral la causa del pueblo guatemalteco. El caso de Guatemala era para todos los pueblos americanos la prueba del fuego de la política del Partido Republicano en el poder en Estados Unidos, y el resultado dejó en claro que no había nada que esperar, que imperaba nuevamente y con más vigor que nunca el *big stick* de un Roosevelt republicano, cancelando totalmente lo que quedaba de la “buena vecindad” de otro Roosevelt, el apóstol de la democracia.

\* Fuente: Toriello, G. 2016 “Introducción” en *La batalla de Guatemala* (Guatemala: CELAT).

La historia de la conspiración antidemocrática contra Guatemala es un caso elocuente y representativo del tremendo fracaso del Partido Republicano en materia de política interamericana. Es tan vasta y compleja, que hacer de ella un análisis detallado requeriría varios volúmenes. En consecuencia, dentro de sus limitadas dimensiones, este libro solamente puede presentar una visión panorámica del asunto; un amplio marco de referencia dentro del cual cada hecho, cada circunstancia, cada aserción, son susceptibles de mayor desarrollo y de minuciosa comprobación en todos sus extremos.

La inesperada caída del gobierno constitucional de Guatemala hizo estremecer de dolor a todos los pueblos de América. La derrota que sufría la democracia guatemalteca era un revés para la causa de la liberación integral de ciento setenta millones de americanos al sur del Río Grande.

Con el triunfo de la Revolución de Octubre (1944) Guatemala había proclamado su independencia económica y se había empeñado en ardua lucha para conquistarla. Diez años después era vencida, por la agresión extranjera.

El significado del movimiento democrático guatemalteco, animado por ideales universales de superación nacional y de dignificación humana, trascendiendo las fronteras, había llegado a encarnar las aspiraciones de todos los pueblos de América Latina. Por ello, lo acaecido en Guatemala tenía también la trascendencia de un desastre continental.

El pueblo de Guatemala y aquellos de sus hombres que tuvieron a su cargo los destinos de la Revolución de Octubre, se sintieron estimulados y enaltecidos por la solidaridad continental y por el apoyo incontrastable que dieron a su causa los pueblos de América. Tienen, por ese motivo, un imperecedero sentimiento de gratitud y vigoroso aliento para continuar la lucha. Pero al mismo tiempo tienen conciencia de su responsabilidad histórica ante América, que los obliga a resolver la incógnita que dejó abierta la violenta desaparición de un régimen popular y democrático.

Todos los que veían en Guatemala el ejemplo de la lucha viril y emancipadora de América se preguntan: ¿Qué pasó en Guatemala? ¿Qué fuerzas fueron capaces de destruir a un gobierno revolucionario, democrático y eminentemente popular, y de subyugar a una pequeña nación indefensa e inofensiva? ¿Qué significación tiene para América la trágica experiencia de Guatemala?

Habiendo tenido a mi cargo la conducción de la política exterior de Guatemala en las etapas decisivas de la agresión contra ella, considero que me corresponde la obligación de responder a esos interrogantes.

Ese es uno de los objetos fundamentales de este libro: un informe a América. Los pueblos de este continente deben conocer nuestra dolorosa experiencia y aprovecharla en el combate que constantemente están librando para alcanzar su liberación integral y para cumplir de esa manera el destino del hombre de América.

El mundo debe saber que la verdad de los sucesos acaecidos en mi patria ha sido monstruosamente deformada por la coalición de fuerzas que destruyó la democracia en Guatemala. Desde que se silenció la voz de la Revolución de Octubre, los personeros de esa coalición, en primer lugar, el Departamento de Estado de Estados Unidos, han tenido el campo libre para racionalizar el crimen cometido y para escribir “la historia oficial” de los hechos.

Aun antes de esa ocasión, prácticamente desde 1944, el impulso transformador de la Revolución de Octubre, especialmente en el campo económico, había provocado la reacción ofensiva de poderosos intereses extranjeros que, por su situación de privilegio dentro del país y por su carácter monopolista, tenían que resultar afectados por el nuevo orden de cosas. Poco a poco iría tomando forma y fuerza una campaña sin precedentes en la historia americana para crear una falsa imagen de la Guatemala revolucionaria y democrática, que la haría aparecer finalmente con las desmesuradas proporciones de una potencia mundial de primera magnitud, “cabeza de playa del comunismo internacional en América”, “peligro para la seguridad continental”, “amenaza para el Canal de Panamá y para los pozos petroleros de Texas...”.

Con la ascensión del Partido Republicano al poder en Estados Unidos, y la alianza del Departamento de Estado a la coalición de fuerzas adversas a la Revolución de Octubre, la campaña difamatoria contra Guatemala adquirió carácter de conflicto internacional. Dejó de ser una pugna de intereses privados estadounidenses contra un gobierno para convertirse en el “Caso de Estados Unidos versus Guatemala”.

La conspiración para restablecer la situación de privilegio y excepción de los monopolios extranjeros en Guatemala se ocultó tras el místico disfraz de “una noble empresa contra el comunismo”. El contexto y el mecanismo de los medios mundiales de información impediría que Guatemala tuviera la oportunidad de neutralizar eficazmente esa infame propaganda.

Este relato demostrará la falsedad de la imagen de Guatemala creada por aquella propaganda difamatoria. Pondrá en evidencia que lo que existía en Guatemala era un genuino movimiento democrático de tipo nacionalista, de tendencia capitalista moderna, que necesariamente tenía que perseguir la liberación económica del país aun cuan-

do tuviera que chocar con la formidable estructura superestatal de los monopolios extranjeros.

Los pueblos de América Latina han visto con respeto y simpatía la trayectoria de Estados Unidos cuando este ha seguido la inspiración de apóstoles como Jefferson, Lincoln y F. D. Roosevelt; pero, en cambio, aborrece y teme a la gran potencia que actúa bajo el signo del big stick y de la diplomacia del dólar, y que asienta su política en la premisa proclamada en 1895 por el Secretario de Estado Olney: “Los Estados Unidos son hoy en día, prácticamente, los soberanos de este continente y su voluntad es ley en los asuntos a los que extiende su intervención”.

Por eso, interesa que el pueblo de Estados Unidos (el pueblo mejor mal informado del mundo) conozca la verdad, para que se dé cuenta de cómo la política agresiva e intervencionista de sus actuales hombres de gobierno perjudica gravemente las relaciones entre nuestros países; cómo desprestigia a su propia nación y da lugar a que resurjan incontenibles la desconfianza y el recelo de los pueblos latinoamericanos hacia su poderoso vecino del norte; desconfianza y recelo que había logrado superar la efectiva “buena vecindad” roosveltiana.

Finalmente, este libro es también un informe para el pueblo de Guatemala; un mensaje de reafirmación en la lucha democrática y nacionalista que se inició gloriosamente con la Revolución de Octubre, y con fe en la fatalidad de los procesos históricos, una expresión de profunda certidumbre en la victoria final de nuestra patria transitoriamente subyugada.